

trabajo de exámen y comparacion que se habia hecho durante el año, bajo el título de *the Annual Accounts of the Old Testament*.

Kensington, ciudad de Inglaterra en el condado de Middlesex, á 5 kil. O. de Lóndres, del que es uno de los arrabales. Hay un palacio real en el que nació la reina Victoria, y fué la residencia predilecta de Guillermo III. Tiene un parque inmenso, y 44,000 hab. — Tambien se llama así un arrabal de Filadelfia.

Kent (*Cantium*), condado marítimo de Inglaterra, entre el Támesis y el Océano germánico al N., el mismo Océano y el Paso de Calais al E., y al S. E., y el condado de Surrey al O. Superficie, 420,000 hectár.: poblacion, 848,000 hab. Capital, *Cantorbery* y *Maldstone*; ciudades principales, Rochester, Greenwich, Depford, Woolwich, Gravesend, Douvres, Folkestone, etc., las cuales comunican todas con Lóndres por varios ferrocarriles. El terreno está bien cultivado y regado, por el Medway. Hay poca industria. Las tierras se reparten entre todos los hijos de familia, como se hacia en tiempo de la ley bretona del *Gavel-Kind*. El primer desembarco que hizo Julio César en la Gran Bretaña, fué en estos parajes.

Kent (Reino de). Uno de los Siete Estados de la Heptarquía anglo-sajona, que comprendia el actual condado de Kent, y los tres de Norfolk, Suffolk, Essex y Middlesex. El sajón Hengisto fué su primer rey en 455, y Balredo, destronado por Egberto, rey de Wessex, fué el último, en 823. Su capital, *Cantorbery*.

Kent (EDUARDO AUGUSTO, duque de), cuarto hijo del rey Jorge III, y padre de la princesa Victoria, reina actual de la Gran Bretaña (1767-1820). Recibió su educacion militar en Alemania, sirvió como coronel en Gibraltar, en Quebec, en las Antillas, etc., fué general en jefe de las fuerzas inglesas en la América del Norte. Entró en la Cámara de los lores en 1799. El ejército inglés le debe la creacion de las escuelas de regimiento.

Kent (GUILLERMO), pintor y arquitecto, nac. en el Yorkshire (1684-1748). Se le atribuye la invencion de los jardines ingleses.

Kent (JAIME), célebre jurisconsulto americano, nac. en Federicksburgo (Est. de Nueva York), 1763-1847. Durante diez años fué *Chief-Justice* (Justicia Mayor) del Estado de Nueva York, y dos veces catedrático de leyes en el colegio de Columbia. Las lecciones que dió durante el segundo período de la enseñanza, fueron compiladas y publicadas por él en 4 tomos, con el título de *Comentarios sobre la ley americana*, las cuales obtuvieron una aceptación que se ha confirmado con el tiempo, de tal modo, que esta publicacion es hoy dia una obra clásica.

Kentucky, rio de los Estados Unidos que corre en el Estado á que da su nombre, el cual se forma por la reunion de muchas corrientes de agua procedentes de los montes Cumberland. Pasa por Francfort y va á desaguar en el Ohio, en su orilla izquierda, en Carrollton, despues de haber recorrido un espacio de 420 kilómetros.

Kentucky. Uno de los Estados de la Unión Americana, al N. y á los 36° 30' — 39° 40' lat. N., y 84° 71' — 91° 39' long. O. Su territorio comprende una extension de 97,587 kilóm. cuadrados, con una poblacion de 1,321,000 habitantes. La capital es *Francfort*, y las ciud. princip. son: Lexington y Luisville, unidas por medio de ferrocarriles con los Estados del N. y del E. Los cursos de agua son: el Misisipi, el Ohio, y el Kentucky, que da al Estado su nombre, el Cumberland, el Tennessee y el Big-Sandy. La parte oriental, que toca á la altiplanicie de los Apalaches, se halla atravesada por los montes Cumberland. El clima, en lo general, es sano y el terreno fértil, especialmente en el centro; hay minas de hierro y carbon mineral, extensos bosques, y excelentes pastos; la industria está poco desarrollada todavia. Se hace comercio de granos, de tabaco, cáñamo, sal, azúcar y ganado vacuno. — Al principio formó parte del Estado de la Virginia, y fué erigido en Estado separado en 1789, y admitido en la Union en 1792. El poder ejecutivo lo ejerce un gobernador elegido por cuatro años; el legislativo, un Senado de 24 á 38 miembros elegidos tambien por cuatro años, y una Cámara de representantes cuyo número de miembros se regula cada cuatro años, por el número de electores. Se halla dividido en 101 condados.

Kepler ó Kepller (JUAN), uno de los fundadores

de creadores de la astronomía moderna, nac. en Magstatt, en el Wurtemberg (1571-1630); siendo niño, fué mozo de taberna en casa de su padre, á quien habia arruinado una quiebra; despues estuvo trabajando en las labores del campo, en casa de un cañado suyo, ministro protestante, el cual viendo que era de una constitucion muy débil para ocuparse en aquellas labores, consiguió que le admitieran gratuitamente en el seminario de Tubingen, en 1589. Su estancia en este establecimiento fué muy provechosa para su educacion; estudió particularmente las matemáticas, que le llamaron mas la atencion que la teología, y á los 22 años aceptó el cargo de una cátedra de matemáticas en Gratz (Estiria). Viéndose obligado á huir y abandonar su cátedra al cabo de cinco años, para librarse de la persecucion que entonces se hacia á los protestantes en aquella ciudad, fué llamado á Praga por Tycho-Brahe, y cuando este murió, en 1601, fué su sucesor como astrónomo de la corte, y al mismo tiempo heredó todos los papeles que aquel habia dejado. Pero si como sábio, nada le faltaba para ser feliz, en cambio tenia mucho que padecer en su hogar doméstico. Siendo muy mal pagados los honorarios de su empleo, se veia obligado muchas veces á ponerse á sueldo de los libreros, para poder subvenir á las necesidades de su familia; luego perdió á su primera mujer y á los tres hijos que tuvo de ella, y por último estuvo á punto de ver á su madre quemada viva, como bruja, y solo á fuerza de muchos pasos y ruegos pudo conseguir su gracia, del duque de Wurtemberg, en 1620. Poco despues, murió en Ratisbona de resultas de los numerosos viajes que tuvo que hacer para cobrar los atrasos de sus honorarios, que ascendian á 22,000 florines. — Kepler ha escrito mucho, y la mayor parte de las veces á instancias de los libreros, y acosado por la necesidad, así es que su estilo está muy lejos de tener las sólidas cualidades que caracterizan el de Copérnico, y en vano se buscaria en él, en todo el conjunto de sus obras, un plan preconcebido y bien determinado. De sus numerosos trabajos, el primero por el orden de fechas, es su *Mysterium cosmographicum*, que publicó á la edad de 25 años, que fué el que puso en relacion con Tycho-Brahe; pero su obra mas importante es la *Astronomica nova seu physica coelestis* que habria bastado para inmortalizarle, y que justifica el título de *Legislador del cielo* que se ha dado á su autor. Como sucede á todos los legisladores, tuvo que luchar contra las preocupaciones que dominaban en su tiempo, respecto á la astronomía. Si no las destruyó todas, ni aun tal vez reconocido, hizo desaparecer, por lo menos un gran número, y puede decirse que las verdades descubiertas posteriormente, no han sido en cierto modo, sino la consecuencia de las que él mismo habia llegado á descubrir. Así, por ejemplo, tomando por punto de partida tres grandes leyes fundadas por Kepler y que se designan con su nombre, es como Newton ha podido sentar su famosa ley de la atraccion universal. Estas tres leyes, en el orden de su importancia astronómica, son las siguientes: « 1.º Las órbitas de todos los planetas son elipses cuyo foco ocupa el sol: 2.º El rayo vector heliocéntrico del planeta, describe alrededor del sol áreas proporcionadas á los elementos del tiempo (esta ley fué descubierta por Kepler ántes que la anterior): 3.º Los cuadrados de los tiempos de las revoluciones de dos planetas cualesquiera, son entre sí como los cubos de los ejes semi-grandes de sus órbitas. » Las dos primeras de estas leyes, que se han visto confirmadas despues, así como la tercera, por todos los astrónomos, se hallan expuestas en la *Astronomica nova seu commentarium de motibus stellae Martis*, de Kepler, y la tercera se halla formulada en su *Harmonices mundi libri V, quorum primus geometricus*, etc., Linz, 1619, en folio. Entre las otras obras de Kepler, citaremos: *Ad Vitellionem paralipomena, quibus astronomiae pars optica traditur*, Francfort, 1604, en 4º; *Dioptrica*, Ibid., 1611, Lóndres, 1655, en 8º.

Keppel. V. ALBEMARLE.

Keppel (AUGUSTO, baron ELDON, vizconde de), almirante inglés (1725-1786). Tomó parte en la expedicion encargada, en 1740, de destruir las colonias españolas de América; objeto que no fué conseguido sino muy imperfectamente, pero que no impidió el que Keppel y Anson, que mandaban la escuadra inglesa, volvieran á Inglaterra en 1745 cargados con

una presa que ascendia á diez millones. Elevado al grado de almirante, en 1778, durante la guerra entre la Inglaterra y la Francia, atacó con treinta buques á la flota francesa del conde de Orvilliers, á la altura del Ouessant, la cual constaba de treinta y dos buques. La victoria quedó indecisa. A consecuencia de este encuentro, Keppel compareció ante un consejo de guerra, y fué absuelto, recibiendo, al mismo tiempo, las gracias del Parlamento. Creado vizconde en 1782, formó parte, durante algun tiempo, del ministerio Rockingham, como primer lord del almirantazgo, y fué nombrado par con el título de *baron de Eldon*, luego volvió al ministerio con el gabinete llamado de *coalicion* y salió de él para retirarse definitivamente de los negocios públicos.

Kera, Kerkah, ó Kara-Su, ant. *Choaspes*, rio de la Persia que toma su nacimiento en el Kurdistán, cerca de 60 kilóm. al N. O. de Senna, pasa por Kermánah, riega el Kusistan, pasa cerca de Susa, y desagua en el Chot el Arab, á 32 kilóm. S. de Corna, despues de haber recorrido 510 kilóm.

Keralio (LUIS FÉLIX GUYNET DE), literato francés, nacido en Rennes (1731-1793). Abandonó la carrera de las armas para dedicarse á la de las letras, y fué sucesivamente catedrático en la Escuela militar de París, inspector de las escuelas militares de Francia, y miembro de la Academia de Inscripciones. Además de las muchas traducciones del Aleman, ha dejado algunas obras originales, de las cuales, la mas importante es una *Historia de la guerra de los Rusos y de los Turcos*, de 1736 á 1739, San Petersburgo (Amsterdam), 1772, 2 tom. en 4º. Contribuyó á la redaccion del *Diario de los Sabios*, de 1783 á 1792, época de su supresion. — Su esposa, *Maria Francisca ABELLE* y su hija Luisa de KERALIO, esposa de ROBERT, nacida en París en 1758, murió en Brusélas en 1821, se ha distinguido tambien en las letras con algunas obras originales, y varias traducciones.

Keraty (AUGUSTO HILARION de), literato y hombre político francés, nacido en Rennes, 1789, murió en 1859. Oriundo de una familia noble de Bretaña, y heredero de un cargo en el Parlamento de aquella provincia, estudió leyes en su ciudad natal; pero la revolucion que estalló á poco, le deparó otro destino. Aunque fuese partidario de las nuevas ideas, y aun cuando dirigió á la Asamblea una peticion en favor de la reparticion igual de bienes en las herencias de las familias nobles, fué preso dos veces durante el período revolucionario, y otras dos veces puesto en libertad; la primera á instancias de algunos condiscipulos de colegio, la segunda á instancias de los habitantes del pueblo en donde tenia una propiedad patrimonial. Dedicado primero al culto de las letras, se mantuvo retirado de la vida política hasta la primera Restauracion, en que fué nombrado consejero de la prefectura de Quimper. Vino á la Cámara de diputados en 1818 y ocupó siempre un asiento en ella hasta 1830, excepto un pequeño intervalo, desde 1824 á 1827, y siempre se mostró en ella constante defensor de una prudente libertad. El 27 de julio de 1830 firmó la protesta de los diputados de la izquierda, contra las ordenanzas ó reales decretos del 25, y prestó su concurso á todos los actos que dieron nacimiento al nuevo gobierno. Fiel á sus opiniones, á la vez liberales y conservadoras, fué uno de los primeros que se pronunciaron en favor de la abolicion de la pena de muerte por causas políticas, y apoyó la herencia de la dignidad de par. En 1837, fué nombrado par, y en 1849 reelegido diputado por el departamento de Finisterre, perseverando en la misma linea de conducta, y no se retiró de la política hasta 1851. Entonces tenia 82 años. Ha escrito mucho, pero excepto algunas obras literarias, casi todas las otras son obras políticas de actualidad y circunstancias. La mas conocida de sus obras, sino la mas bella, es su novela intitulada *le Dernier des Beaumanoir* (el último de los Beaumanoir), París, 1824, 1843, 4 tom. en 12º.

Kerbogha. V. KETBOGHA.

Keres, divinidades fabulosas que personificaban entre los Griegos unas veces el destino, otras la muerte, otras las penas ó las epidemias que son causa de ella.

Kergorlay (LUIS FLORIAN PABLO, conde), hombre político y publicista francés (1769-1856), capitán de caballería al estallar la Revolucion, emigró é hizo la campaña de la Champaña con los principes, luego anduvo viajando por el extranjero, y regresó á Francia

en tiempo del Consulado; pero no quiso continuar sirviendo al nuevo gobierno. En 1814 protestó contra el acta adicional á las constituciones del imperio, por medio de una carta en la que declaraba que: «El restablecimiento de los Borbones en el trono era el único medio de devolver la felicidad á los Franceses.» A pesar de esta declaracion, no fué perseguido por la publicacion de tal carta. Fué elegido diputado en la segunda restauracion, y tomó asiento en la Cámara entre los diputados de la extrema derecha. Nombrado par en 1823, votó siempre con los ultrarrealistas. Despues de la revolucion de Julio, protestó el 9 de agosto contra el establecimiento del nuevo gobierno, por medio de una carta que le valió el ser condenado por la Cámara de los pares á 6 meses de prision y 500 francos de multa. En 1833 fué perseguido por hallarse comprometido en el negocio del *Carlo-Alberto*, y despues, con motivo de una carta dirigida á la *Quotidiana*, fué absuelto. En 1836, fué menos dichoso: una segunda carta que dirigió al mismo periódico con motivo de los 23 vendeanos que debian ser juzgados en Niort, le valió una condena de cuatro meses de prision y el pago de una multa de 2,000 francos. Hay algunos folletos suyos, de circunstancias, un *Fragmento histórico*, París, 1842, en 8º, otro de la *Historia de la Vendée militar*, y un gran número de discursos pronunciados por él, desde 1816 á 1821, é impresos aparte. La inflexibilidad y firmeza de sus principios le habian hecho apellidar entre sus correligionarios políticos *La voz rigida*.

Kerguelen Tremarec (Ivo José de), navegante francés, nacido en Bretaña (1745-1797); capitán de fragata en 1767, descubrió en 1772, en los mares de las Indias, una isla que lleva su nombre. A su regreso fué nombrado capitán de navío, é hizo un segundo viaje en 1773, en el cual confirmó su descubrimiento; pero habiendo sido acusado de haber cometido algunas graves faltas durante estos dos viajes, fué juzgado por un consejo de guerra que le sentenció á perder su grado y á sufrir un arresto en el castillo de Saumur, arresto que no duró sino muy pocos meses por haber reconocido el gobierno la injusticia de tan rigurosa condena. Además de las relaciones de sus viajes á los mares del Norte, á las tierras australes y á las Indias, escritas por él mismo, hay una *Relacion de los acontecimientos de la guerra marítima entre la Francia y la Inglaterra*, 1796, en 8º.

Kerguelen (Tierra de) ó *Isla de la Desolacion*, en el Océano Indico, á los 49° 54' 30" lat. S. y 97° 62' long. E., á 3,000 kil. S. E. de la Reunion, rodeada de hielos, estéril y desierta, descubierta por Kerguelen en 1772, y reconocida por Cook en 1776. Sus costas están profundamente cortadas por numerosas bahías, de las cuales la mas notable es la de Christmas, á la extremidad setentrional de la isla, extremidad que es de origen enteramente volcánico. — Quizás este es el punto mas estéril del globo; tiene 200 kil. de largo y 80 de ancho.

Kerhallet (CARLOS PEDRO de), capitán de navío, nacido en Bretaña (1809-1863). Fué encargado de una mision á las costas del Brasil, y tuvo la suerte de terminar el bello trabajo hidrográfico empezado por el almirante Roussin; despues levantó el plano de la costa occidental de Africa entre el Cabo Verde y Sierra Leona. En 1849 publicó: *Descripcion náutica de la costa occidental de Africa desde el Cabo Rojo hasta las islas de Los*; y en 1857, *Descripcion náutica de la costa norte de Marruecos*, con M. Vincendon-Dumoulin; *Manual de la Navegacion en el estrecho de Gibraltar*. Tambien es obra suya la *Descripcion del Archipiélago de las Azores, de las Canarias y de las islas del Cabo Verde*; *Manual de la navegacion en la costa occidental de Africa*, 1851-53, 3 tom. en 8º. Antes de las célebres investigaciones del teniente Maury, habia reunido inmensos materiales sobre el conjunto de los grandes mares del globo, y en 1851 publicó tres Memorias acompañadas con mapas, á saber: *Consideraciones generales sobre el Océano Atlántico, sobre el Océano Indico, y sobre el Océano Pacífico*. Estas Memorias, muy notables, que habrian debido dar una gran reputación á su autor, tienen un valor científico y práctico muy grande. Tambien escribió el *Manual de la navegacion en el mar de las Antillas*, en 1853.

Kerim ó Kerym-Khan, soberano de la Persia, nacido hacia 1699, m. en 1770. Era oriundo de la tribu de los Zends y consiguió subir al trono por su valor y

su talento, en medio de la anarquía que reinó a la muerte de Nadir-Shah, en 1760, y en cuyo ejército había servido con distinción. Eligió por capital de su imperio á Schiraz, ciudad que él agrandó y embelleció. Fué uno de los soberanos de Persia mas clementes y de los mejores que hayan reinado en ella, dándole un período de 30 años de paz y de prosperidad. Cuando murió, el país volvió á caer nuevamente en la anarquía.

Kerkeny, isla estéril y poco habitada, de la regeancia de Túnez, en el Mediterráneo, á 15 kil. de la costa. Es la antigua *Cercina*.

Kerkhove (José Van Der), pintor flamenco, nacido en Brujas (1669-1724). Pasó á perfeccionarse á Francia y ejecutó allí muchos grandes cuadros. Es muy afamado por el vigor de su colorido, y el aire de nobleza de sus composiciones. Fué el fundador de la Academia de Brujas.

Kerkraede, villa del Limburgo, en Bélgica, á 20 kil. E. de Maestrich. Empalme del ferrocarril de esta ciudad y del de Aquisgram. Tiene 3,600 habitantes.

Kerkuk, *Corcura*, plaza fuerte de la Turquía de Asia, en el Kurdistan, capital del vilayeto de Cherezur, á 226 kil. N. de Bagdad, situada en una llanura. Es obispado del rito caldeo. Se hallan en sus inmediaciones los manantiales del betun de *Mennis*, de donde se extrajo el cemento de las murallas de Babilonia. Hay en ella un comercio considerable de nuez de agalla, y tiene 13,000 habit. — Se dice que está en esta ciudad la tumba de Daniel.

Kerluan, consejo del canton de Lesneven, en el distrito de Brest, departamento de Finisterre. Cereales, linos, algas marinas ó fuco, etc. Grandes canteras de granito. Está en este distrito el castillo de Kergrois, y hay un *menhir* ó monolito piramidal de piedra movediza; 3,158 hab.

Kerman, ant. *Caramania*, extensa provincia de la Persia al S. E., entre el Korasan al N., el Afganistan al N. E., el Belutsistan al E., y al S. E., el Golfo Pérsico al S., y el Farsistan al O.; tiene una superficie de 80,000 kil. cuadrados, de los cuales hay una parte desierta. Una cordillera de montañas que arranca desde el N. del Luristan la atraviesa en dirección del Belutsistan; sus ramales por la parte del S. dejan entre ellas y el mar una llanura, cuya extraordinaria fertilidad la ha hecho llamar *el Paraíso de la Persia*. Tiene 600,000 habit., y sus ciudades principales son *Kerman* y *Bender Abassy*; produce cereales, algodón, tabaco, gusanos de seda, hierro, cobre, etc. La parte S. de este territorio paga tributo al Iman de Mascate.

Kerman, *Ghirdjan* ó *Sirdjan*, ant. *Carmana*, ciudad y plaza fuerte de la Persia, capital de la provincia de su nombre, situada en la extremidad occidental de una extensa llanura, á 580 kil. S. E. de Ispahan. La dominan dos fuertes construidos en las alturas inmediatas. Hay fábricas de chales, tapices, paños, armas de fuego, y esencia de rosa; el comercio es activo y tiene 50,000 habitantes.

Kermanchah ó *Karamsin*, ciudad de la Persia en el Kurdistan, que ocupa dos ó tres colinas á la extremidad occidental de una extensa llanura, cerca de la orilla derecha del Kera, á 330 kil. S. O. de Teheran. El mas bello de sus monumentos es su extenso bazar. Hay fábricas de armas blancas y de tapices, comercio de algodón, frutas, legumbres, ganados, etc.; tiene 35,000 hab.

Kermesse, nombre de las fiestas patronales de las ciudades y pueblos de la antigua Flandes y de Bélgica. Esta palabra está compuesta de otras dos que significan: *reunión parroquial*. V. *DUCASSE*.

Kernok ó *Kernoc*, ciudad fortificada del Soldan, capital del país de Logun, á 280 kil. S. E. de Kuca; tiene 15,000 hab.

Kerual ó *Querouaille*, como la llaman todos los escritores ingleses (LUISA PENHOET), duquesa de *Portsmouth*, nacida hacia 1652, m. en 1725. Se cree que su familia pertenecía á la ínfima clase media francesa. Fué educada en Bretaña, y vino á París al salir del colegio, entrando al servicio como dama de honor de MADAMA (Enriqueta de Inglaterra), á instancia de Luis XIV. Carlos II se enamoró de ella, y la llamó á su corte despues de la muerte de Madama, le puso una gran casa, y la presentó públicamente como rival á su querida lady Castlemain, nombrándola duquesa de *Portsmouth*. Tuvo un hijo de ella, Carlos de Len-

nox, á quien nombró duque de Richemont. Mientras vivió, siempre conservó por ella el mismo afecto, y la influencia que ella supo ejercer sobre el rey contribuyó mucho á mantener á Carlos II bajo la dependencia de Luis XIV. Despues de la muerte de aquel se volvió á París, y allí disipó en locuras y vergonzosas prodigalidades la mayor parte de la fortuna que habia traído de Inglaterra.

Kerry, condado marítimo de Irlanda, al S. O., en la provincia de Munster, entre la ensenada de Shannon al N., los condados de Limerik y de Cork al E., el condado de Cork y el Atlántico al S., y el Atlántico al O.; tiene 468,379 hect. de superficie, cuya mitad es tierra arable; la capital es *Tralee*. Hay un gran número de bahías en sus costas, siendo las mas notables las de *Tralee*, *Brandon*, *Dingle*, *Ballinaskelling* y el estuario llamado *Kensmare*. El terreno es montañoso y está regado por el *Feale*, el *Maine*, etc. Los montes mas elevados de la Irlanda son los *Macguillicuddy-Reeks*, que se hallan en este condado. La cultura del suelo, está atrasada, la poblacion es pobre y se compone de 24,000 habit. poco mas ó menos.

Kersaint (GUINDO PEDRO Coetnempren, conde DE), marino y hombre de Estado francés, nac. en París (1742-1793). Pertenecía á una antigua familia, y uno de sus antepasados habia figurado en la cruzada de 1248. Su padre, que era un intrépido marino, pereció en el desastroso combate dado en 1758 por el mariscal de Conflans en la bahía de Quiberon, contra la flota del almirante inglés Hawke. Habiendo empezado á servir en 1755, como guardia marina, el joven Kersaint fué nombrado dos años despues alférez de navio, luego caballero de la orden de San Luis, y capitán de navio, en 1778. Al principio de la revolucion se declaró gran partidario de ella, en una obra que publicó intitulada *Le Bon Sens*, la cual tuvo gran eco. Fué presidente de la asamblea electoral de París en 1789 y administrador del departamento del Sena en 1790, y el 2 de abril de 1792, entró como suplente en la Asamblea legislativa, en reemplazo de un diputado que habia hecho dimision, haciéndose notar por una serie de proposiciones que le colocaron desde luego entre los innovadores y los revolucionarios mas osados. Propuso especialmente la reconstitucion de casi todos los cuerpos de la marina, la abolicion del corso, la acusacion del marqués de Noailles, embajador en Viena, y del general de La Fayette; la acusacion y el destronamiento del rey, y en fin, el 8 de agosto de 1792, la organizacion de un gobierno provisional que diferia muy poco del que fué adoptado el dia 10 del mismo mes. Habiendo sido enviado al ejército del Centro, contribuyó á la ejecucion de las medidas tomadas en los Ardenes para detener los progresos de la invasion. Desde las jornadas de setiembre, sin embargo, sus ideas revolucionarias se modificaron en un sentido mas moderado. Esto no obstante él fué el que el 1º de enero de 1793, el dia mismo en que acababa de ser nombrado vicealmirante, leia en la Convencion un informe pidiendo la creacion de un Comité de seguridad general, que no tardó en trasformarse en el famoso Comité de Salud pública que debia enviar al cadalso á tantas victimas, y entre ellas al mismo Kersaint. En la causa formada á Luis XVI, Kersaint tomó una actitud que no se esperaba de él; votó por la reclusion del rey hasta que se hiciese la paz, con llamamiento al pueblo, y cuando vió á la mayoría resuelta á pronunciarse por la pena de muerte, dió su dimision el 18 de enero, « por no tener que soportar, dijo al exponer los motivos, la vergüenza de sentarme entre hombres sanguinarios, cuyos pareceres, precedidos é hijos del terror, dominan sobre los de los hombres de bien. » Semejante protesta no era posible que quedase impune. Despues del 31 de mayo, los amigos de Kersaint le aconsejaron que huyese, pero se negó á ello, y el 2 de octubre fué preso, subiendo despues al cadalso el 4 de diciembre. — Además del *Bon Sens*, arriba citado, Kersaint escribió mucho mas; y la mayor parte de sus obras y escritos se refieren á la marina.

Kertch, ant. *Panticapea* ó *Bósforo*, ciud. fortificada de la Rusia de Europa (Táurida), en Crimea, en una lengua de tierra que forma una península del mismo nombre, en el estrecho de Kertch ó de Yenikaleh, 209 kilóm. N. E. de Sinferopol, y entre los 45º 21' 6" lat. N. y 34º 9' 30" long. E. Puerto hermoso, en donde hay talleres de construccion militar, hospital, biblioteca, teatro, iglesia griega del siglo x; comercio ac-

tico de cabotaje y 5,000 habit. — Se cree que esta ciud. fué fundada por los Milesios en el siglo v. ant. de J. C. Fué la capital del reino del Bósforo, y Mitridates, que murió en ella, dicen que fué enterrado en un monte que tiene este nombre y domina la ciudad, la cual pertenece á los Rusos desde 1774. El ejército anglo-francés la ocupó en 1855. Durante el sitio de Sebastopol.

Kerth (Estrecho de), es el mismo que el estrecho de Yenikaleh ó de Kaffa.

Kescho ó *Ketcho*. V. *KECHO*.

Keskemet. V. *KECSKEMET*.

Kesrauan, país montañoso pero fértil en trigo, algodón y vinos, perteneciente á la Turquía de Asia, en la parte meridional del eyaleta de Tripoli. Se ven allí todavía algunos cedros que, segun la tradicion, remontan á una época muy remota. La poblacion la componen 120,000 Maronitas y Drusos, independientes; la capital es *Gazir*.

Kessel (HANS VAN), pintor flamenco, nacido en Amberes (1626-1708), afamado por su habilidad para reproducir y agrupar con una gracia particular, en cuadro pequeño, las flores, los pájaros, los insectos y las conchas marinas. Sus cuadros son siempre muy buscados y se venden á elevado precio. España posee un gran número de ellos.

Kessel (FERNANDO VAN), pintor flamenco, nacido en Amberes en 1660 y muerto en 1696; fué hijo del precedente y discípulo suyo, é imitó su manera de pintar y su estilo. Pintor favorito de Juan Sobieski, rey de Polonia, quien le hizo noble y, mientras vivió, le dió una pension considerable. Dos de sus cuadros están en el Louvre.

Kessel (JUAN VAN), pintor flamenco, sobrino del anterior, nacido en Amsterdam, 1648-98. Pintó el paisaje con grande aceptación. Sus cuadros, y hasta sus dibujos en tinta de China, son muy buscados todavía. Su estilo hace recordar el de Brower y el de Van Ostade, y mas particularmente el de Teniers. Adquirió en París una gran fortuna, con sus pinceles, la cual la disipó, así como la que le dejó su tío. Ha pintado varias calles de Amsterdam.

Kesseldorf, aldea á 10 kil. O. de Dresde, en Sajonia. En 1745, los Prusianos ganaron allí una gran batalla contra los Sajones.

Kessels (MATEO), escultor, nacido en Maestricht, (1784-1836); primero aprendió el oficio de platero, luego se dedicó á la escultura. Despues de haber estado ocho años en San Petersburgo, pasó á París á estudiar bajo la direccion de Girodet, luego se fué á Roma á trabajar con Thorwaldsen. Hizo obras que son muy estimadas, tales como: *San Sebastian asaeitado*; en *Discóbolo recostado*; *Marte descansando*; un *Discóbolo de pie*; el *Monumento de la condesa de Cellas* en Roma; el *Amor aguzando sus flechas*, etc.

Kessrich. V. *KASTORIA*.

Kesswick, ciudad de Inglaterra, en el Cumberland, á 35 kil. S. O. de Carlisle, situada pintorescamente á orillas del Greta, en un valle rodeado de colinas. Se fabrican en ella gran cantidad de tejidos de lana groseros. Sus inmediaciones románticas y el lago Derwentwater, atraen á ella muchos viajeros; tiene unos 2,700 hab. Allí murió el poeta Southey en 1844.

Keszthely, ciudad de Hungría, en el Szalad, á 60 kil. S. O. de Veszprim, cerca del lago Balaton, en el nacimiento del Szalad. Hermoso palacio, gimnasio católico, instituto agrícola, etc. Comercio de granos, y de mármoles. Tiene 7,500 hab.

Ketboghá ó *Kerboga* (ZEIN ED DIN), el 13º de los sultanes baharitas de Egipto. Era de raza mongólica, y fué esclavo del sultan Kelaun. Habiendo sido incorporado en los Mamelukos, llegó á ocupar los mas altos empleos en el reinado de aquel, y en el de su sucesor. En 1294 fué proclamado sultan, en lugar de Nasser, cuya guarda le estaba encomendada, y á quien se destronó en razon de su menor edad; pero en 1296, él mismo fué desposeido por el divan de los Emires, y en compensacion, fué nombrado gobernador de Serkhad, y luego de Damasco, en cuya ciudad murió.

Ketch-Hissar, ant. *Tyana*, ciudad de Turquía de Asia, en la Caramania, á 130 kil. S. O. de Kaisarieh. Hay un acueducto de granito de una longitud de 10 kil.

Ketcho. V. *KECHO*.

Ketel (CORNELIO), pintor holandés, nacido en Guda, (1548-1602), célebre, sobre todo, por sus retratos y por

dos grandes cuadros que pintó para el gremio de los armeros y para la cofradía del Arco de Amsterdam. Finalmente llegó á servirse de los dedos de las manos y de los pies, á guisa de pinceles, y con ellos pintó muchos cuadros, que le salieron muy bien, entre otros un *Demócrito* y un *Heráclito*.

Ketelaer (NICOLÁS) y Gerardo de Leempt son los impresores holandeses mas antiguos que se conocen; no se tiene de ellos mas que un solo libro que lleve sus nombres, la *Scholastica historia super Novum Testamentum*, cuya primera edicion salió de sus talleres, en Utrecht, con la fecha de 1473. Se cree que algunas otras ediciones, que no llevan sus nombres, son tambien hechas por estos impresores, pero no hay certeza de ello.

Ketskemét. V. *KECSKEMET*.

Kettek. V. *KATTAK*.

Ketler (GOTARDO), último Gran Maestre de la órden de Livonia, de 1558 á 1561. Hallándose impotente para preservar la Livonia de los estragos que hacian los Rusos en ella, concluyó un tratado en Wilna, en 1561, con el rey de Polonia, en virtud del cual quedaba unida la Livonia á este último reino y al gran duca de Lituania. Siendo ya luterano por sus ideas, hizo renuncia de la órden y se casó con la princesa Ana de Mecklemburgo. Murió en 1587.

Kew, ciudad del condado de Surrey, en Inglaterra, á 12 kil. O. de Londres, á la orilla derecha del Támesis. Hay un palacio real, observatorio y jardin botánico.

Kexholm, pequeña ciudad de la Finlandia, á la orillas del lago Ladoga, tomada por Pedro el Grand en 1710.

Key, grupo de islas de la Malesia, en el grande Océano Ecuatorial á los 5º 30' de lat. S. y hacia los 131º de long. E., al S. E. de las Molucas y al N. O. de la Nueva Guinea.

Keywest, situada en un islote al S. O. de la Florida (Estados Unidos); tiene un buen puerto, y es una estacion naval importante. Se hace en ella comercio de esponjas y de sal.

Keylhau (EVERARDO), pintor dinamarqués (1624-1687), mas conocido en Italia, en donde residió una parte de su vida, bajo el nombre de *monsu Bernardo*. Fué uno de los buenos discípulos de Rembrandt. Sus cuadros mas notables son la *Asuncion*, en Maguncia; *San Benito en éxtasis*, en Rávena; *Retrato de la reina Cristina de Suecia*; los *Doce Apóstoles*, así como todos sus demás cuadros lo son por la verdad del colorido, y la bella expresion de las figuras.

Kezanlik ó *Kazanlik*, ciudad de la Turquía de Europa en la Rumelia, á la falda del Balkan, en un valle fértil. Se hace esencia de rosa, y tiene 10,000 habitantes.

Khabur, nombre que llevan dos rios de la Turquía de Asia. El uno el antiguo *Chaboras* ó *Aborras*, toma su nacimiento en el Ras al Nain, en el vilayeto de Diarbekir, y desagua en la orilla izquierda del Eufrates, en Kakisia, despues de haber recorrido un espacio de 225 kil.; el otro, el antiguo *Nicephorius*, toma su nacimiento en la parte occidental del eyaleta de Van, en los montes Nifates, y va á desaguar en el Tigris por la orilla izquierda.

Khaiber, garganta de los montes Soliman, en el Afganistan, que conduce de Kabul á Peichawer, de una longitud de 46 kil., y artaviesa un país poblado de tribus feroces, en donde los Ingleses fueron aniquilados en su retirada en 1841.

Khai-Fung, ciud. de la China propia, capital de la provincia de Honan, á 536 kil. S. O. de Pekin, situada en una llanura bien cultivada. Es muy antigua, y fué destruida en el siglo xii por un desbordamiento del rio Amarillo, calamidad que se ha reproducido muchas veces despues, y últimamente hace pocos años. Es el centro principal de la poblacion judía de la China, la cual tiene en ella una sinagoga que hace remontar á una antigüedad de 600 años antes de J. C.

Khair-Eddim. V. *BARBARROJA*.

Khai-Sang ó *Wutsung* (el preciado guerrero), tercer emperador chino, de la dinastía de los Mongoles, nació en 1231, y reinó desde 1307. Aunque aficionado al vino y á las mujeres, cultivó las letras, y protegió á los sábios. Por órden suya fueron recopiladas en una especie de Código, todas las disposiciones de los emperadores que le habian precedido, las cuales comprendian 9,000 artículos.

Khaldun (IBN-). V. *IBN-KHALDUN*.

Khaled, general árabe, llamado la *Espada de Dios* (581-642); fué tan ardiente en servir á Mahoma, como antes lo había sido para combatirlo, y quien conquistó la Siria en tiempo de Omar.

Khalifa ó Kalifa. V. CALIFA.

Khalkhas, ó Kalkas, pueblo nómada y pastor, del imperio chino, que habita entre la Siberia al N., la provincia mongólica de He-Lung-Kiang al E., la Mongolia, al S., la Zungaria al O., un territorio que tiene inmensos pastos y abraza una parte del gran desierto de Cobi ó Chamo, y algunos grandes lagos. Estas tribus pagan un tributo de camellos, caballos, carneros y otros ganados, al emperador de China. Su religión es el Budismo; Gengis-Kan era oriundo de estas tribus. — Las localidades principales son: Maimatchin, Urga-Kuren y Kara-Korum. Los Kalkas forman una población de cerca de cuatro millones de hab., una parte de ella se halla sometida á la Rusia desde 1857.

Khan ó Kan, es decir, señor, nombre que se da á los jefes de las tribus tártaras.

Khang-Hi. V. KANG-HI.

Kharan, plaza fuerte del Belutsistan, capital del distrito de su nombre, á la falda de los montes Sarauan, á unos 180 kil. S. O. de Kelat. Tiene un extenso recinto, y el Serdar ó jefe que reside en ella, puede poner sobre las armas unos 600 soldados. Los camellos de este distrito son muy afamados.

Kharberut ó Kharput, cabeza de un distrito del Diarbekir, en el vilayeto del Kurdistan, en la Turquía de Asia, al N. O. de Diarbekir.

Kharek. V. KARAK.

Kharism ó Khowaresm, comarca del Turkestan, de la que forma parte al S. O., entre el mar de Aral al N., el mar Caspio al O., la Persia al S., y la Bukowina al E. Comprende el kanato de Kiva y el país de los Turcomanos. Sus llanuras entrecortadas por estepas, producen con abundancia, cereales, algodón, moreras y mucho ganado vacuno, y caballos. — Los Corasmios fueron sus primitivos habitantes: fué erigido en Estado independiente en 994 por un príncipe turco que tomó este país á los Samanidas; el Kharism fué subyugado por Gengis-Kan, y despues formó parte del imperio del Kaptchak hasta fines del siglo xv.

Kharkow ó Karkov, ciudad de la Rusia de Europa, en la Rusia menor, en la confluencia del Lopan con el Karkowa; es capital del gobierno de su mismo nombre, á 650 kil. S. O. de Moscou, entre los 49° 59' 25" de lat. N., y 33° 53' 51" de long. E. Está mal construida, pero sus casas de madera, blanqueadas exteriormente, le dan cierto aire de alegría y de limpieza. Tiene un ferrocarril para Odesa, obispado, hospitales, tribunales, Universidad, Biblioteca que contiene mas de 20,000 volúmenes. Se celebran en ella cuatro ferias al año; el commercio es considerable, sobre todo de jabon, de velas de sebo, de pieles, lanas y caballos; su población es de 60,000 hab. Fué fundada en 1650 por Chmielnicki, hetman de los Cosacos. — El gobierno de Kharkow ó Ucrania tiene una extensión de cerca de 54,500 kil. cuad. con 1,698,000 hab. El suelo es fértil, el clima templado, aun cuando los inviernos sean algo mas rudos que en los otros países colocados bajo la misma latitud. Está dividido en dos valles, el mayor atravesado por el Donetz, y el Oskol; y el mas pequeño por los afluentes del Niéper. La agricultura se halla allí muy adelantada, y sus productos unidos á la cria de abejas, de ganado vacuno y de caballos, ocupan principalmente á los habitantes.

Khartum, ciudad del Halfay, en la Nubia, en la confluencia del Bahr-el-Abiad con el Bahr-el-Azrak. Hace unos treinta años que se ha hecho una ciudad importante, á causa de la residencia del gobierno egipcio, y como lugar del comercio del Nilo superior, etc. Ahora parece que disminuye su prosperidad. Se cuentan en ella mas de 30,000 hab.

Khatanga, rio de la Rusia de Asia, que nace de un lago, en el gobierno de Yeniseisk, y va á desaguar al golfo del Océano glacial ártico, que lleva su nombre, despues de haber recorrido un espacio de 1,120 kil.

Khatti-Cherif. V. HATTI-CHERIF.

Khazares ó Kazares, pueblo escita de la Europa oriental, que ha desaparecido de la historia hace mucho tiempo. Desde las orillas del mar Caspio, penetró en las tierras del imperio romano en el siglo v, se

apoderó de la Rusia hasta el Niéper y el Volga, y fué el aliado de los emperadores de Oriente, á uno de los cuales dió una esposa. Hacia mediados del siglo ix se convirtió al cristianismo; y reducido últimamente á la Crimea, fué expulsado de ella por Svatopolk I, en 1016.

Kherson, Cherson ó Querson ciud. fortificada de la Rusia de Europa al S., capital del gobierno de este mismo nombre, á la orilla derecha del Niéper, á 24 kil. de la embocadura, entre los 46° 37' 46" lat. N., y los 30° 17' 32" long. E. Es grande y bien construida, pero se halla en decadencia desde el establecimiento de Odesa. Es puerto militar con un arsenal marítimo, astilleros de construcción, y fundición de cañones. Tribunales, gimnasio, seminario católico-armenio, etc., y tiene 46,000 hab. Fué fundada por Potemkin en 1778. — El gobierno de Kerson ó de Nicolayef, creado en 1802, entre los gobiernos de Poltava y Kiev al N., Podolsk al N. O., Besarabia al O., la Táurida y el mar Negro al S., y Ekaterinoslav al E.; tiene 71,000 kil. cuadr., y 1,596,000 hab. Exceptuando la parte montañosa, que confina con el gobierno de Podolsk, su superficie es una grande estepa desprovista de bosques, pero cubierta de altas yerbas. La fertilidad se va aumentando desde las orillas del mar, hasta el interior, pero desaparece al acercarse á la parte montañosa. El Bug, lo atraviesa, el Niéster lo baña por el O., y el Niéper por el E.; el clima es vario y desigual. Los productos son lino, cáñamo, tabaco, moreras y viñas. Hay fábricas de tejidos de lana, y de telas, y abundancia de ganado.

Khevenhuller (FRANCISCO CRISTÓBAL), hombre de Estado é historiador alemán (1588-1650). Las numerosas misiones de que estuvo encargado, especialmente por el emperador Fernando II, le dieron los medios de conocer perfectamente los acontecimientos que ocurrieron en Alemania durante el reinado de aquel príncipe. Esta es la razon por lo que se considera como uno de los documentos mas importantes de la historia de Alemania, durante aquel período, la obra que escribió con el título de *Annales Ferdinande*, 2ª edicion, de lo que ocurrió en el imperio desde 1573 hasta 1637.

Khian-Lung ó Kien-Lung, emperador de la China, 4º de la dinastía de los Mandchús, llamada de los *Tai-Tsing* (1709-1799); reinó gloriosamente desde 1735. Empezó su reinado con actos de clemencia que le atrajeron el respeto de los grandes, y le ganaron el amor de sus pueblos. Hizo por dos veces la guerra á los Eleutas, con éxito feliz, cuyas derrotas le hicieron dueño de toda el Asia central; en seguida sometió el reino de Ava; despues á los Miaotse, hordas salvajes de las montañas del Sse-Tchuen. Pasó sus últimos años practicando la virtud, en paz, y en la observancia escrupulosa de los ritos religiosos y el cultivo de las letras; protegió á los sábios, y el mismo compuso un gran número de obras. En la Biblioteca nacional de Paris hay una coleccion de 24 tom. en 32º, impresos en Pekin; su *Elogio de la ciudad de Mukden*, obra en verso que le mereció una carta de Voltaire, ha sido traducido por el P. Amyot, así como otra pieza de verso, sobre la *Sumission de los Miaotse*, y un escrito sobre la *conquista del país de los Eleutas*. Tambien es obra suya el *Espejo de la lengua Manchú*, que es un magnífico diccionario de esta lengua, revisado y aumentado por el emperador, 1ª edic., Pekin, 1708; 2ª edic., 1772, 6 tom. en 8º mayor.

Khióng ó Kiung-Teheu, ciudad del imperio chino, capital de la isla de Hainan, en la costa N. del estrecho de este mismo nombre, y á 250 kil. S. O. de Canton. Se hace en ella un comercio activo de canela, anís, bambú y azúcar. La población es de 100,000 hab.

Khiu-Fu, ciudad de la provincia de Chan-Tung, en China, en la que Confucio empezó á enseñar su doctrina. Todavía existe en ella su sepulcro y un templo servido por muchos de sus descendientes.

Khirpur, ciudad del Indostan inglés, á las orillas de un canal al N. E. de Haiderabad. Tiene 45,000 hab.

Khiva, Chiva, ó Khiwa, ciudad fortificada, capital de un kanato del mismo nombre, colocada bajo el protectorado de la Rusia. Está situada en la confluencia de los canales de Kan y de Hezarasp, en el Turkestan, á 500 kil. N. E. de Asterabad, entre los 41° 41' de lat. N., y los 58° 45' de long. E. La ciudad tiene cerca de 6 kil. de circuito, las calles son tan estrechas y tan sucias en algunos sitios, que el aire

está infectado en ellos; hay 17 mezquitas, 22 escuelas, muchos caravanserrallos (posadas), y bazares, en los que se venden telas, mantas de algodón, chalets y pañuelos de seda, loza, azúcar llevado de Rusia, etc. Hay un gran mercado de esclavos, y tiene cerca de 16,000 hab. — El Kanato cuenta una población de 1,500,000 á 2,000,000 de habitantes, que se compone de los Uzbekos, que son los señores ó dueños del país, los Tadjikes y los Turcomanos. El Kan es vasallo de la Rusia desde 1854. El suelo está regado por el Djihun, y por un gran número de canales de riego, pero tambien hay en él grandes desiertos. Se cosecha cereales, sésamo y lino. Frios muy rigorosos en invierno, y calores insoportables en junio y julio; el cielo sin nubes, excepto en diciembre y enero.

Khodavendiguar, sandajakato de la Turquía de Asia, en la Anatolia, cuya superficie es de 200 kil. de largo y de 160 de ancho. La capital es *Brusa*. Hacen parte de este distrito, el S. de la antigua Bithinia, el O. de la Frigia Epicteta, y una porcion de la Misia oriental.

Khodjend, ciud. del Turkestan en el kanato de Kokand, á 144 kil. O. de esta ciudad, á la orilla izquierda del Sir Daria (ant. *Yaxartes*). Grandes fábricas de tejidos ordinarios de algodón; comercio considerable de productos rusos. Poblacion de 80,000 hab.

Khodom (FRA), fundador del budismo de Siam, del Birman y del Camboje; creése que nació en una ciudad de la India, sobre 543 años ant. de J. C., murió cerca de Kosinaral en 463. Habiéndose casado á los 16 años, no tardó en abandonar á su mujer, al hijo que tenia de ella, su palacio y su corona, y se fué á las selvas, en donde se hizo bonzo, pasando 6 años en la contemplacion y la meditacion. Al cabo de este tiempo, empezó á recorrer las principales ciudades de la India, seguido por una multitud de discípulos, atraídos por la fama de su devocion y de sus doctrinas. Esta misma popularidad le suscitó una multitud de enemigos encarnizados que le hacian correr toda suerte de peligros, con los lazos y asechanzas que por todas partes le tendian, y al fin, murió envenenado á la edad de 80 años. Los budistas le consideran como el 4º Budha, y en sus libros sagrados cuentan cerca de 550 transmisiones de Frakhodom. La religion que él fundó debe durar 5,000 años.

Khoi (*Artaxata*?), plaza fuerte de Persia, en el Aderbaidjan, á 130 kil. N. O. de Táuris, á orillas de uno de los afluentes del Aras, al N. del lago Chahi, en una hermosa llanura. Las calles son estrechas, excepto en el centro de la ciudad que están bien construidas y plantadas de árboles. El comercio es importante y se hace por medio de caravanas, consistiendo en cereales, vinos y frutas. Hay fábricas de hojas de sables y de telas, la población es de 20,000 hab. En 1514 el shah Ismael, á la cabeza de 30,000 Persas, derrotó á 300,000 Turcos, mandados por Selim I.

Khokand (ant. *Ferghana*), ciudad del Turkestan, y capital del kanato del mismo nombre, situada en las dos orillas del Sir Daria, á 270 kil. N. E. de Samarcanda, á los 40° 45' de lat. N. y á los 68° 14' de long. E. Es ciudad abierta, y las solas fortificaciones que tiene es una muralla que rodea el palacio del Kan. Las calles son estrechas y no están empedradas; hay algunas mezquitas y tres bazares construidos de piedra. Fábricas de telas de algodón y sederias recamadas de oro y plata, y tiene cerca de 30,000 habitantes. Gengis-Kan hizo de esta ciudad su principal residencia, y cuando celebraron sus casamientos los nietos de Tamerlan, vinieron á ella 500 embajadores de diferentes naciones. — El kanato tiene 500 kil. de largo y 200 de ancho, con una población de 2,000,000 habitantes, que son Uzbekos, Tadjikes y Kirgisios. Las ciudades principales son *Kokand*, *Kodjend*, *Otrar*, *Marghilan*, y *Namengan*. El terreno es muy montañoso, hay ricas minas de oro, de lápiz-lázuli, de cobre, etc., el suelo es fértil en parte, principalmente en las riberas del Sir, que lo atraviesa del E. al O., primero, y en seguida al N. Produce algodón, granos, frutas y moreras. Hay mucho ganado asnal, caballos, camellos y carneros. Gran comercio por medio de caravanas con las ciudades de las fronteras rusas y del Turkestan chino. Los veranos son muy calurosos, y los inviernos muy frios. El Kan podia poner en campaña 10,000 hombres montados y 30,000 infantes. Los dueños del país son ahora los Rusos

Khondemyr (GAIAHEDDIN MOHAMMED), historiador persa que vivia á fines del siglo xv y al principio del xvi. Era hijo de Mirkong ó Mirkhang, conservador de una biblioteca. Ha dejado dos obras importantes para la historia política y literaria de la Persia; el título de la primera quiere decir: *Libro que contiene lo que hay de mas puro y mas exacto en las historias auténticas y ciertas*. Sin embargo, no es mas que un compendio bien hecho de la obra de su padre el historiador Mirkhond. El título traducido de la segunda obra es *el Amigo de las biografías y de los hombres distinguidos*; esta es mas considerable y mas interesante por los detalles que la preceden.

Khonds, tribu del Indostan que sacrifica víctimas humanas y se alimenta con ellas.

Khorazan ó Khorasan, ant. *Parthiana, Margiana*, y parte del *Aria*, extensa provincia que ocupa toda la parte N. E. de la Persia entre el Kanato de Kiva al N., la provincia del Irak-Adjem al O., el Farsistan y el Kerman al S. y el Afghanistan al E. Tiene 200,000 kil. cuad. de extension con una población de 2,200,000 hab., de los cuales las dos terceras partes son Tadjikes ó Persas, y los demás Turcomanos, Kurdos y de otras tribus nómadas. El terreno se halla cortado por llanos y montañas fértiles, pero una gran parte de él pertenece al gran desierto salino llamado *Kubir* por los indígenas. Hay en él minas de cobre, de plomo, de hierro, sal, piedras turquesas y rubies; cereales, arroz, vinos, cáñamo, ganado vacuno, fábricas de telas de seda y de algodón, chalets, etc. La capital es *Mesched*. Los tapices, los sables y los caballos del Korasan son muy afamados.

Khoremabad, capital del Luristan, parte del Kurdistan, en Persia. Es plaza fuerte.

Khorsabad, aldea de la Turquía de Asia, á 20 kil. N. E. de Mosul, en la cumbre de una colina, á la orilla derecha del Kanter; poblacion célebre por el descubrimiento que hizo en ella en 1842 M. Botta, cónsul de Francia, de un palacio asirio sepultado debajo de tierra, que habia pertenecido á la antigua Nínive, ó mas bien á una ciudad asiria llamada *Sargun*.

Khosrew Bajá, hombre de Estado turco, nacido en Circasia en 1769, muerto en 1855. Siendo esclavo, debió á su solo talento todo lo que llegó á ser, ocupando los puestos mas elevados. Fué sucesivamente gobernador de Egipto, Capitan Bajá, gobernador de Constantinopla, general en jefe de las tropas regulares, presidente del gran consejo y gran visir, habiendo sabido conservar siempre la confianza del emperador Mahmud y de su hijo.

Khosrov. V. COSROES.

Khotais. V. KOTATIS.

Khotan ó Kotan, ciudad del Turkestan oriental. Gran comercio de almizcle y de jaspes verde. — El país de Kotan, que esta gobernado por un kan independiente, es una inmensa llanura que se inclina hácia el Aksu, y está bañada por numerosos tributarios y afluentes del Argol, que vierte sus aguas en el lago Lob. Es un país muy fértil. Su capital, *Eltchi*, es una gran ciudad industrial.

Khotin. V. CHOCZIM.

Khovanski (IVAN ANDREEVITCH, príncipe de), hombre de Estado ruso, nacido á principios del siglo xvii, decapitado en Vozdvijenskoe, cerca de Moscou, en 1682. Era descendiente de los Jaguelones, y fué elevado á la dignidad de boyardo por el czar Alejo, en 1659; despues, á la de virey de Pskoff. Cuando los Strelitz destronaron á aquel príncipe, y colocaron en el trono á la zarina Sofia, fué puesto á la cabeza de aquella terrible milicia y adquirió sobre ella un grande ascendiente y una influencia sin límites, 1682. Habiéndose enemistado con Miloslavsky, quien tenia una grande influencia sobre la zarina, fué acusado por aquel favorito de conspiracion contra la vida de su soberana, que creyó, ó fingió creer semejante acusacion, le convidó á una fiesta que debía dar en el convento de San Sábás de Storojeff, y le hizo prender juntamente con sus hijos y treinta y dos Strelitz que le acompañaban, cuando se dirigia al convento. Todos ellos fueron sentenciados á muerte y ejecutados el 17 de setiembre, aniversario del cumple años de la zarina.

Khowaresm. V. KHARISM.

Khukhu-Noor, es decir *lago azul*, lago del imperio chino al N. E. (provincia de Kansu), á los 37° lat. N. y 96° long. E., tiene una extensión de 110 kil. de largo y 45 de ancho.